# Ahorrar (Español), Sparen (alemán), To save (Ingles), Salvare (italiano), Sauver (francés), εκτός (griego), 節約 (Chino), 保存 (Japonés)

#### Introducción

La "importancia de ahorrar", no sólo es un problema de un país o región en especial, es una variable sumamente relevante en cualquier lugar del mundo. No importa la raza, el país, el idioma o el sistema económico; el significado es el mismo. Inclusive en la naturaleza para ciertos grupos de animales, ahorro significa la supervivencia, los osos acumulan o ahorran grasa para el invierno, las colmenas de abejas basan la prosperidad en la cantidad de miel que logren ahorrar. En la naturaleza los árboles como el Ocobo, insignia de nuestra ciudad (Ibagué) botan la totalidad de las hojas para ahorrar en el consumo de agua en verano y así sobrevivir en la época de sequía.

El objetivo general de este ensayo se centra en plantear como la "importancia del ahorro" no sólo es un problema individual o de una zona geográfica en especial. Hoy en día es un asunto globalizado, como lo es la política, la economía, el comercio, etc; y por tanto, el comportamiento de unos afecta positiva o negativamente a los demás. A través de un tema de actualidad como la crisis de la Unión Europea esperamos presentar como las prácticas anti-ahorro de Europa tienen al mundo con los pelos de punta, inclusive a nosotros aquí en Colombia. Esperamos que este ejemplo sirva para reflejar la "importancia del ahorro".

#### Presentación

En el proceso de escoger el tema sobre el cual desarrollar el ensayo, uno de los integrantes del grupo preguntó. ¿Cual es el tema de moda? Y como hemos leído bastantes titulares últimamente, uno de los que más sobresale es la crisis en Europa. Entonces en forma espontanea respondimos, "Europa", "La crisis económica de Europa", "Grecia", "España". Coincidimos en el tema de moda, pero no teníamos ni idea de que forma esto nos podía ayudar, ya que hablar de esos temas para nosotros resultaba un tanto difícil.

Durante el proceso de estudiar el tema escogido, preguntamos a alguien sobre la crisis europea y nos respondió: "sencillo, por décadas han gastado en exceso, es decir no han ahorrado, no han pensado en el futuro y ahí están las consecuencias". Esta respuesta nos reafirmo la intención inicial en la escogencia del tema para el ensayo, pues tenía la palabra clave "Ahorro".

## **Objetivos**

- Analizar la importancia que el tema del ahorro juega en la grave crisis Europea actual.
- Identificar cual es el origen del problema económico de la Unión Europea.
- Determinar si las practicas anti-ahorro de los europeos afectan a Colombia y por consiguiente a nosotros como estudiantes.
- Identificar como la indisciplina de la Unión Europea afecta a Colombia.
- Situación de Colombia en materia de ahorro

#### **Planteamiento**

Teniendo en cuenta que el objetivo del ensayo se centra en la "**importancia del ahorro**" el gran reto para el grupo es abordar la crisis económica de Europa en función del **ahorro**. Entonces surgieron preguntas como: ¿Que tiene que ver ahorro en la crisis de Europa?, ¿Porque no escogemos un tema que nos afecte directamente aquí en Colombia?, ¿Qué tiene que ver la crisis de Europa con el objetivo de este trabajo?. Pues bien, las respuestas a estos interrogantes fueron precisamente las que conformaron el cuerpo del trabajo.

Pretendemos plasmar como las políticas de despilfarro, es decir de **no ahorro**, de unos países europeos enmarcados dentro del lineamiento conocido como el "Estado de Bienestar", (es pertinente aclarar que esta política contribuyó en gran medida a la crisis pero no es la única causa) en estos momentos nos esta afectando directamente a nosotros (Quienes hacemos el ensayo). Los países que se embarcaron en esta política destrozaron no sólo el futuro económico propio presente, sino el de sus generaciones siguientes. Los padres y abuelos de quienes tienen hoy en día entre 20 y 35 años

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Política social de Estado donde el gasto social es una prioridad en detrimento de las finanzas públicas.

obtuvieron vivienda, salud, educación y recreación entre otros, a muy bajos costos o en muchos casos a cero costos, en el marco de la política de Welfare State<sup>2</sup> sin saber que quienes iban a tener que trabajar en condiciones muy diferentes a las vividas por ellos para pagar todas las deudas que el sistema ocasionó, fueran su propios hijos, nietos y bisnietos.

#### Desarrollo

Crisis Europea. De acuerdo con las diferentes consultas la Unión Europea presenta un problema de deuda soberana<sup>3</sup> que se ha acumulado durante décadas y que llegó a un punto en que algunos países, en especial los del sur del continente no han podido pagar las obligaciones y por consiguiente han generado nerviosismo en las instituciones y personas que tienen en su poder estos papeles de deuda. El porqué han acumulado tanta deuda se debe a que Estados como Grecia, Portugal y España, entre otros vienen gastando mucho mas de lo que pueden, es decir los ingresos por impuestos y otros conceptos no alcanzan para pagar los altos egresos de funcionamiento y gastos social, por tanto han tenido que recurrir a los mercados primarios de deuda<sup>4</sup> para financiar los déficits fiscales que año a año han venido acumulando. Sin embargo, el centro del problema según muchos analistas citan como una de las fuentes más importantes del problema es el despilfarro en el marco de una política social denominada el "Estado de Bienestar". La idea de hacer un mundo más justo e igualitario en la práctica dista mucho de la teoría. Unos (ciudadanos) esperan recibir del Estado muchas cosas, y otros (políticos) promulgan muchas leyes costosas sin tener en cuenta de con que se van a pagar.

La crisis europea tiene como protagonistas a los indisciplinados, los que no ahorran como Grecia, España, Italia, Portugal; y los que han manejado mejor las finanzas y la economía y que por consiguiente han tenido en cuenta en sus políticas de estado *"la importancia del ahorro"* como Alemania, Holanda, Suecia, Austria. Estos últimos han

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Estado de Bienestar

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Deuda emitida por los Estados mediante bonos y que son compradas básicamente por grandes inversionistas.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Mercado en el cual los Estados venden los bonos o papeles de deuda

utilizado parte de sus ahorros para ayudar a rescatar a los primeros, pero generando grandes problemas al interior de la zona euro y afectando al resto del mundo.

El Estado de bienestar o Welfare State pretende "suavizar las desigualdades sociales, redistribución de la renta, la seguridad social, y subvenciones estatales". Es un política bien intencionada, pero que en la práctica, es perversa para las finanzas de los Estados, mas cuando a estos se suma la irresponsabilidad de los políticos y la desidia de sus ciudadanos al querer todo gratis y trabajar muy poco. Lo que queremos trasmitir es que esta política social se convirtió en una forma de **anti ahorro** financiada a través de la deuda pública que en estos tiempos esta por colapsar, perjudicando no sólo a los europeos sino al mundo entero. Estos bonos están por todos lados en manos de inversionistas La siguiente tabla muestra el alto nivel de endeudamiento de algunos países de la Unión Europea.

Cuadro No 1. Deuda Pública y deuda como porcentaje del PIB a 2011

Pais	Deuda Billones EUR <sup>6</sup>	Deuda como % del PIB
Grecia	0,355	165%
España	0,734	68%
Italia	1,89	120%
Portugal	0,184	107%
Alemania	2,08	81%
Francia	1.717	86%
Irlanda	0.169	108%

Fuente: www.datosmacro.com/deuda

En el cuadro anterior, podemos apreciar que los niveles de endeudamiento de estas economías es escandaloso, por ejemplo España debe aproximadamente a inversionistas, bancos, personas y otros el equivalente a la producción de todo en país en 13 meses aproximadamente. Porqué: se dedicaron a gastar y gastar tanto en las bonanzas

http://www.banrepcultural.org/blaavirtual/ayudadetareas/frecuno/frecuno10.htm

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Referencia tomada de la pagina

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Euro. Moneda de los países miembros de la zona euro.

económicas como en las crisis y el **ahorro** nunca estuvo en sus planes. Llego el momento de pagar y no hay ahorros para hacerlo.

Practicas anti-ahorro de Europa. Consecuencias. Nosotros nos preguntamos al interior del grupo. ¿Que tenemos nosotros que ver con que ellos gasten mucho y no ahorren? Pensamos en principio que no tenía que afectarnos, pero después de estudiar el tema, nos enseñaron que el problema afecta a todo el mundo a través del contagio financiero lo cual desencadena perdidas en los balances, caídas de las acciones en las bolsas de valores, perdida de la capacidad de producción de la empresas, desempleo, bajo consumo de los hogares y perdida de valor de muchos activos, en otras palabras una completa catástrofe. Todo por desconocer la importancia de ahorrar.

¿Como afecta a Colombia las prácticas anti-ahorro de Europa?. Nuestro país se ve afectado además del contagio financiero, porque los países en crisis compran menos y las exportaciones de Colombia son menores generando disminución de puestos de trabajos en las empresas dedicadas a la venta de productos al exterior. También porque se disminuye el valor de las exportaciones por menores precios de los commodities<sup>7</sup> que Colombia exporta como el café, petróleo, carbón, minerales y a Europa en especial el banano. Todo esto conlleva a que el país tenga problemas con mantener el ahorro o colchón: Las Reservas Internacionales, claves e importantísimas para mantener la estabilidad económica del país. Una región como el Urabá antioqueño que exporta banano a Europa se ve afectado y por ende las familias de esa región.

**Situación de Colombia**. Afortunadamente en Colombia se están haciendo mejor las cosas, no se ha gastado como en algunos países de Europa y se han promulgado leyes como la regla fiscal, de administración regalías que pretenden mantener fiscalmente bien al país. Según el Banco de la Republica la deuda con relación al PIB es del 20,64%, muy por debajo incluso de países Europeos, USA o Japón. Sin embargo, leyes como la Ley de victimas, la restitución de tierras, programas de asistencialismo de

<sup>7</sup> Materias primas como café, petróleo, oro, plata, carbón, maíz

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Según Boletín de Indicadores económicos del Banco de la Republica del 27 de agosto de 2012. Cuadro resumen Indicadores económicos, página 3.

Estado, pueden hacer que los ahorros se esfumen, y nos perjudiquemos a todos, incluso nuestros vecinos. Esperemos que el proceso de paz no comprometa los **ahorros**.

#### **Conclusiones**

- La importancia del ahorro es un tema de carácter global, es decir que las decisiones de unos afectan a otros no importa el lugar donde se encuentren, no importa el régimen político, ni la raza, ni el credo. Quien iba a pensar que el despilfarro (no ahorro) de algunos europeos perjudicara a familias del Urabá
- En primer lugar, no esperábamos que un tema como "la importancia de ahorrar" nos llevara a conocer sobre aspectos del ámbito económico, y que por decirlo así, elevara nuestro nivel de conciencia sobre los problemas que aquejan al mundo y también en forma directa a nosotros.
- La importancia del ahorro en un tema de gran relevancia tanto para las personas en forma individual como grupal, para las instituciones, naciones, ya que se convierte en una herramienta que ayuda a soportar las crisis y garantizar la permanencia en el futuro de todos.
- Todos los gobiernos deberían seguir el ejemplo de Colombia y tener una "Regla
  Fiscal" que garantice equilibrio entre ingresos y egresos y permita a la vez
  ahorrar para el beneficio de todos, inclusive de nuestros vecinos.

### Bibliografía

- www.banrep.gov.co/documentos/series-estadisticas/informes/bie.pdf. Boletín de Indicadores Económicos
- www.datosmacro.com/deuda
- Gómez González Esteban, Nancy Zamudio Gómez. Borradores de Economía.
   Número 725 de 2012. Las capacidades financieras de la población colombiana.